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ИРИНА пЕЛявИНА, 

РедАКТоР business GuiDe

«КоРПоРАТИВНАЯ СоЦИАЛЬНАЯ 

оТВеТСТВеННоСТЬ»

В Пермском крае зарегистрировано несколько 
десятков благотворительных организаций. Зада-
чи они себе ставят очень разные: помощь боль-
ным — как детям, так и взрослым. Существуют 
специализированные фонды помощи людям с 
конкретными заболеваниями — онкологически-
ми, сердечно-сосудистыми. действуют органи-
зации, помогающие людям в тяжелой жизненной 
ситуации, детям-сиротам и детям, оставшимся 
без опеки, малоимущим семьям. есть довольно 
активные организации, которые можно объеди-
нить словом «зоозащитные».

По оценке Высшей школы экономики, обна-
родованной в исследовании деятельности неком-
мерческих организаций (НКо), в России «живы» 

только 10–15% из зарегистрированных НКо, а из 
них активно ведут свою деятельность лишь около 
3%. Главной проблемой, ограничивающей актив-
ность НКо, считают в ВШЭ, является недостаток 
финансирования. По информации авторов дан-
ного исследования, объем средств, выделяемых 
из федерального бюджета и только на поддержку 
социально ориентированных НКо, в 2012–2015 
годах вырос с 4,7 млрд до почти 10 млрд руб.

При этом, согласно исследованию ВШЭ, во-
влеченность населения в эти процессы растет: 
доля россиян, осуществляющих денежные по-
жертвования, за 10 лет выросла с 44 до 57%. от-
части это связано с развитием технологичности 
сектора НКо: все чаще пожертвования осущест-

вляются с помощью СМС (1% опрошенных в 2010 
году и 15% в 2017-м). Наиболее частой формой 
благотворительности остается милостыня, пода-
яние (36% опрошенных).

Зная специфику работы некоммерческого сек-
тора, авторы исследования утверждают — жить, 
опираясь только на один источник, невозможно. 
НКо пытаются задействовать несколько источни-
ков ресурсов. Чаще всего это два-три источника 
(41% опрошенных), иногда четыре и более (23%).

Координатор фонда «дедморозим» Инна Ба-
бина рассказала, что финансирование деятельно-
сти организации складывается из трех источни-
ков: пожертвований физических и юридических 
лиц, а также субсидий и грантов. Так, по итогам 

Корпоративная благотвори-
тельность Корпоративная благотворительность 
в пермсКом Крае еще тольКо начинает раЗвиваться. поКа по-
давляющее большинство благотворительных органиЗаций 
существуют За счет частных пожертвований. однаКо в перми 
уже есть удачные примеры Компаний, Которые сделали бла-
готворительность частью Корпоративной Культуры. ВаСИЛИЙ ЛЬВОВ

ОТвЕТсТвЕННый бИзНЕс
Корпоративная социальная ответствен-
ность — термин, который только входит в 
обиход региональных компаний. сегодня 
предприятиям важно отчитываться не 
только о своих производственных успе-
хах, но и о добровольно взятых обяза-
тельствах перед своими сотрудниками и 
обществами. Это, например, могут быть 
преференции для своих сотрудников, 
дополнительные социальные обяза-
тельства по развитию территории при-
сутствия компании или корпоративное 
участие в благотворительных акциях.
Не всегда такие обязательства связа-
ны с дополнительными затратами. Так, 
например, некоторые компании, благо-
даря сплоченности и неравнодушию 
сотрудников, могут массово стать 
донорами костного мозга или крови. Но 
чаще речь идет, конечно, о финансах. 
Хотя и эти затраты в итоге окупаются. 
Например, вложения в сотрудников 
позволяют сохранять на предприятии 
квалифицированный персонал. Участие 
в благотворительных акциях становит-
ся частью хорошей PR-стратегии ком-
пании. Но в текущей финансовой ситуа-
ции очевидно, что позволить себе КсО 
могут только стабильные компании во 
главе с неравнодушными руководите-
лями.

бЛАгОТвОРИТЕЛьНАя АКЦИя «ТЕпЛый зАбЕг» в пРОшЛОм гОДУ ОбъЕДИНИЛА ОКОЛО 1,5 Тыс. бЕгУНОв И пОмОгЛА сОбРАТь бОЛЕЕ 1 мЛН РУб.
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субсидии, гранты, 
Корпоративные пожертвования 
поЗволяют раЗвивать 
в первую очередь системные 
благотворительные проеКты
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прошлого года, взносы физлиц составили 21,2 
млн руб. Это 49% поступлений в фонд. Субсидии 
и гранты — 11,8 млн руб. (27%), взносы юрлиц — 
10,4 млн руб. (24%).

«Каждый компонент важен,— говорит Инна Ба-
бина.— Субсидии, гранты, корпоративные пожерт-
вования позволяют развивать в первую очередь 
системные благотворительные проекты, потому 
что предполагают стабильное финансирование 
на фиксированный отрезок времени. В таких ус-
ловиях можно планово развивать виды помощи, 
которые необходимы детям в Пермском крае. На-
пример, создавать и развивать профессиональную 
Службу качества жизни — команду специалистов, 
которая поддерживает на дому неизлечимо боль-
ных детей и их семьи. Или поддерживать работу 
сети пунктов для потенциальных доноров костного 
мозга. А пожертвования физических лиц позво-
ляют сохранять гибкость в работе — к примеру, 
оказывать адресную помощь в оплате лечения, 
медикаментов, которая часто бывает срочной, вне-
плановой, а также сохранять индивидуальный под-
ход в работе с каждым подопечным».

У каждого фонда это соотношение склады-
вается по-своему, говорит эксперт. «для фонда 
„дедморозим“ всегда был характерен значитель-
ный перевес в сторону пожертвований от физиче-
ских лиц, потому что деятельность фонда была и 
остается делом не узкого круга лиц или отдельно 
взятой бизнес-компании, а тысяч пермяков»,— 
поясняет Инна Бабина.

По словам председателя ПРБоо «Солнечный 
круг» Анны Миловановой, в 2018 году бюджет 
«Солнечного круга» формировался в основном 
из грантов, выручки от реализации товаров, услуг 
и средств, полученных из бюджетов. Лишь 3,15% 
от общего числа сборов (или 115 тыс. рублей) 
пожертвовали на работу «Солнечного круга» 
российские коммерческие организации. Гражда-
не перечислили фонду 260 331 руб.— 7,13% от 
общего числа сборов.

Благотворительные организации ведут ак-
тивную работу с бизнесом. По словам Анны 
Миловановой, существует система рассылок, 
проводятся обзвоны с приглашениями принять 
участие в различных мероприятиях организа-
ции. одна из востребованных форм работы с 
бизнесом — выезды детей в компании с целью 
знакомства с различными доступными для вы-
пускников детских домов профессиями и мно-
гое другое.

«В фонде есть отдел финансирования „чудес“, 
в нем два координатора — я и моя коллега,— го-
ворит Инна Бабина.— Мы выстраиваем коммуни-
кацию с компаниями: рассказываем, какие проек-
ты можно поддержать, каким образом это можно 
сделать, как вовлечь сотрудников, как публично 
рассказывать о проекте, который поддерживает 
компания. После достижения договоренностей 
мы обеспечиваем текущую коммуникацию и весь 
документооборот — заключение договора о по-
жертвовании, подготовку отчетов. По нашему 
предложению компания самостоятельно реша-
ет, нужен ли ей отчет и с какой периодичностью 
(ежемесячно, ежеквартально, по итогам года). 
Как правило, компании заинтересованы в получе-
нии отчетов, чтобы видеть реальные результаты 
своего участия».

действительно, сегодня бизнес выстраивает 
свои благотворительные программы на посто-

янной, системной основе. Где-то это ежегодные 
конкурсы благотворительных проектов, где-то 
проекты, которые реализуют сами компании. Не-
редко в компаниях есть сотрудники, среди задач 
которых — реализация благотворительных про-
ектов или проведение грантовых конкурсов.

Инна Бабина говорит, что работа с бизнесом 
приносит свои результаты: «Самые крупные 
доноры фонда „дедморозим“ по итогам 2018 
года — пермский филиал „Т Плюс“, „Корпорация 
ПСС“, ПАо „Метафракс“, Ао „ПЗСП“, ПАо „Рус-
гидро“. Это компании, которые жертвуют сотни 
тысяч рублей в год — в диапазоне от 500 тыс. 
до 1 млн руб. Сотрудничество с ними длится уже 
несколько лет, они, как правило, поддерживают 
системные благотворительные проекты».

Рассказали в фонде «дедморозим» и о кон-
кретных проектах, реализуемых при помощи 
бизнеса. Например, при поддержке ПАо «Мета-
фракс» и бенефициарного владельца компании 
Сейфеддина Рустамова в этом году работает про-
ект «Вернуть будущее» — его команда внедряет 
новые технологии реабилитации и абилитации в 
детском доме-интернате для детей с инвалидно-
стью в п. Рудничном (Кизеловский район). Ин-
тересно, что компания вовлечена в благотвори-
тельность не только на уровне принятия решений 
о спонсорстве, но и вовлеченности со стороны 
рядовых сотрудников — они стали волонтерами 
в детском доме.

Ао «ПЗСП» на протяжении двух лет поддер-
живает работу Службы качества жизни — ко-
манды, которая оказывает помощь неизлечимо 
больным детям и их семьям на дому. Благодаря 
этим пожертвованиям у фонда есть возможность 
финансировать непопулярные расходы, сложные 
для публичного сбора средств, но невероятно 
важные для качества оказания помощи — на-
пример, обучать специалистов. «Благотворитель-
ность для коллектива и руководства ПЗСП появи-
лась как возможность помочь тем, кто нуждается 
в поддержке,— поясняет Максим Спиридонов, 
начальник управления общественных связей Ао 
«ПЗСП».— У нашего предприятия активное и 
вовлеченное в жизнь города руководство, кол-
лектив, в котором масса неравнодушных людей, 
поэтому сейчас трудно даже вспомнить, какой 
из благотворительных проектов стал первым для 
нашего завода. Сегодня уже трудно представить 
себе наш коллектив без сотрудничества с фон-
дом „дедморозим“, без участия в иных благотво-
рительных акциях. Произошло то, что какой-то 
писатель назвал „прививкой добра“: сделанные 
добрые дела порождают новые». Сейчас благо-
творительность для ПЗСП — неотъемлемая часть 
корпоративной культуры.

Пермский филиал «Т Плюс» в этом году 
поддерживает донорский проект, он называет-
ся «донорство ума». Это проект по привлече-
нию потенциальных доноров костного мозга. 

«Т Плюс» на протяжении двух лет является также 
генеральным спонсором самого крупного благо-
творительного забега в Прикамье — «Теплого 
забега». В прошлом году он объединил около 1,5 
тыс. бегунов и помог собрать более 1 млн руб. 
пожертвований на помощь детям. Александр 
Молчанов, руководитель регионального центра 
стратегических коммуникаций ПАо «Т Плюс» по 
городу Перми, отмечает, что участие в социаль-
ных акциях для компании — «хорошая, добрая 
традиция». «Это относится и к спортивным меро-
приятиям, таким как „Теплый забег“, и к другим 
инициативам фонда „дедморозим“. Мы стараем-
ся обеспечить максимальное вовлечение сотруд-
ников в такие затеи, потому что это лучший спо-
соб оказаться сопричастным к осуществлению 
очередного чуда. Я сам вступил в Национальный 
регистр доноров костного мозга еще в прошлом 
году, и надеюсь, что мой пример вдохновит мно-
гих коллег и жителей Перми»,— рассказывает 
господин Молчанов.

довольно активно благотворительность под-
держивает также средний и малый бизнес. Такие 
компании чаще всего совершают ежемесячные 
пожертвования в объеме от 5 до 50 тыс. руб. в 
месяц или производят отчисления от продажи 
товаров и услуг (допустим, 10 руб. с продажи 
определенного вида продукции) либо предлагают 
своим клиентам пожертвовать свободную сумму 
(например, у гостей пермских баров MAi TAi, ROb 
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сегодня биЗнес выстраивает 
свои благотворительные 
программы на постоянной, 
системной основе



среди препятствий для 
раЗвития Корпоративной 
благотворительности — 
особенности налогообложения

– «Метафракс», безусловно, со-
циально ответственная компания. 
Что вкладывает в понятие «соци-
альная ответственность» сама ком-
пания?

– Мы стремимся ответствен-
но развивать химическую отрасль 
в территориях присутствия. Ответ-
ственно – значит с учетом интересов 
экологической, социальной и биз-
нес-среды.

Это касается как местного насе-
ления, так и собственных сотрудни-
ков, бизнес-партнеров и общества в 
целом. Мы развиваемся сами и раз-
виваем благоприятную экосистему 
вокруг нас.

– По каким направлениям ве-
дется работа?

– Социальная ответственность 
предусматривает в первую очередь 
системность.

Основное внимание топ-
менеджмент уделяет территориям 
присутствия. Причем это не только 
Губаха, где расположено само голов-
ное предприятие, но и города наше-
го «куста»: Кизел, Гремячинск, Алек-
сандровск.

Мы реализуем в этих городах 
многопрофильные проекты. Это и 
поддержка образовательных ини-
циатив, социальная помощь, инфра-
структурные проекты. Мы заинте-
ресованы в том, чтобы на предпри-
ятии работали жители региона, по-
этому организуем работу по привле-
чению работников из близлежащих 
городов края.

Соответственно, большинство 
мероприятий «Метафракс» орга-
низует по кустовому принципу, со-
бирая на них жителей городов. Ин-
фраструктурные проекты реализу-
ются по тому же принципу. Мы под-
держиваем строительство объектов 
досуга и спорта, развитие дорожной 
инфраструктуры, городской среды. 
Очень важно, что есть мощная под-
держка со стороны региональной 
власти. И конечно, работа команды 
на всех уровнях.

По такому же принципу работа-
ет система здравоохранения: идет 
процесс объединения больниц Гре-
мячинска, Губахи, Кизела под управ-
лением Пермской ГКБ №4.

Мы стараемся комплексно под-
ходить к решению проблем насе-
ления этих городов. Например, в 
Кизеле проведена реконструкция 
центрального стадиона – в городе 
очень сильные спортивные тради-
ции. Здесь же по гранту фонда кино 
в софинансировании с регионом бу-

дет построен шикарный кинозал. В 
Губахе такой объект запущен в цен-
тральной библиотеке, и мы видим 
очевидный интерес горожан.

В конечном счете все это рабо-
тает на повышение лояльности насе-
ления и сотрудников к территории и 
предприятию.

– Как «Метафракс» решает ка-
дровые вопросы? Ведь без соответ-
ствующего образования для хими-
ческого производства высококласс-
ных специалистов в депрессивных 
территориях не найдешь.

– Нам сначала казалось, что 
можно взять выпускника 11-го клас-
са, заключить с техническим уни-
верситетом контракт на обучение, и 
придет готовый специалист. Но этого 
оказалось явно недостаточно.

В итоге вместе с управлением 
образования спустились на уровень 
детского сада. Для дошкольных уч-
реждений разработаны специаль-
ные химические кейсы, проводятся 
открытые уроки. Экскурсии на про-
изводство начинаются чуть ли не с 
детского сада.

На этапе среднего звена, когда в 
программе появляется химия, к по-
иску «звездочек» присоединяются 
наши специалисты, которые отбира-
ют лучших.

В старшей школе начинается 
дуальное образование. На практи-
ку «Метафракс» приглашает сразу 
после уроков. Организуем форумы 
прямо на территории завода. Буду-
щий работник должен привыкнуть 
к условиям, решить – работать ему 
здесь или нет.

Основная часть сотрудников 
ПАО «Метафракс» (40%) имеет выс-
шее профессиональное образова-
ние. Еще 28% персонала имеет сред-
нее профессиональное образова-
ние. Мы – образованная компания!

– Метафракс – это межрегио-
нальная компания, есть площадки 
в Швейцарии и Австрии, в Орехо-
во-Зуеве. Какие перспективы у про-
стого сотрудника из Губахи продви-
нуться по карьерной лестнице и пе-
рейти на другие площадки?

– У «Метафракса» большое ко-
личество историй горизонтальных 
перемещений. Когда мы только на-
чинали развивать площадку в Под-
московье, у местных сотрудников 
была совсем иная ментальность. 
Для настройки бизнес-процессов 
пришлось в Орехово-Зуево напра-
вить много сотрудников из Губахи. В 
московском офисе Metadynea рабо-
тают менеджеры из Губахи и Перми. 

Трейдинг в Швейцарии возглавляет 
бывший топ-менеджер «Метафрак-
са». Таких историй много. И это еще 
одна из мотиваций работать у нас.

– Чем еще привлекаете на за-
вод работников?

– Компания строит новые дома. 
Сотрудник получает квартиру в арен-
ду за 1500 рублей в месяц, с правом 
выкупа в рассрочку. Уже построили 
восемь домов в Губахе. В этом жи-
лье компания также предоставляет 
квартиры для врачей: с ними на тер-
ритории просто беда! Попробуй за-
интересовать работой в Кизеле га-
строэнтеролога, который в Перми 
может одновременно работать в 
платных и государственных клини-
ках! Подъемные в виде миллиона 
рублей и квартира – не всегда доста-
точный аргумент.

– Как социальные проекты вы 
поддерживаете на уровне Перм-
ского края?

– Мы системно работаем с ре-
гиональными благотворительными 
фондами. С «Дедморозим» в этом 
году вышли на проект меценатско-
волонтерский. По реабилитации ре-
бят из Рудничного детского дома. И 
молодежная организация компании 
активно включилась в работу. «Ме-
тафракс» до сих пор в лидерах по 
итогам акций «Донорство ума», где 
сотрудники типируются на потенци-
альных доноров костного мозга. По 
мероприятиям для ребят, победив-
ших онкологию, мы работаем с фон-
дом «Берегиня». Это как раз о благо-
приятной экосистеме, которую мы 
совместно создаем.

Одно из основных направле-
ний – культура и искусство. Актив-
но сотрудничаем с театром оперы и 
балета в Перми, с пермской филар-
монией, Театром-Театром. В рамках 
Дягилевского фестиваля реализуем 
проект «Women in Art» («Женщина в 
искусстве»). Студентки, обучающие-
ся редким среди женщин специаль-
ностям, таким как дирижирование, 
игра на кларнете или ударных, смог-
ли получить дополнительную воз-
можность расширить свой музы-
кальный опыт.

– Почему культура?
– Во-первых, социология пока-

зывает, что люди больше всего пом-
нят и любят концерты. Ни дороги, 
ни здравоохранение, ни спорт, ни 
олимпиаду. Мы создали в Губахе фе-
стиваль «Тайны горы Крестовой», на 
который приезжают люди из других 
регионов и крупных городов. Счита-
ем, поднятая нами планка в сфере 
досуга и культуры весьма высокая.

– «Метафракс» – это интеллек-
туальная, высокообразованная 
компания. Эта миссия работает на 
депрессивных территориях?

– Конечно! Вот пример: на днях 
мы совместно с краевой филармо-
нией привезли на открытие ДК в 
Гремячинск оркестр народных ин-
струментов с талантливыми деть-
ми, которые как раз занимаются в 
музыкальных школах. Перед нача-
лом выступления – зал полный, но 
места еще есть. И в ходе концерта 
жители продолжают идти и идти, 
семьями, с детьми. Даже когда ме-
ста закончились, поток не иссякал. 
И в финале оркестр еще долго не от-
пускали.

– У «Метафракса» уже несколь-
ко лет есть в собственности пред-
приятие в Австрии. Чем отличается 
социальная ответственность пред-
приятия за рубежом?

– Там иная ментальность. Мы 
планируем какое-то событие через 
две недели, и оно через этот период 
произойдет. В Австрии вполне нор-
мально, что местный руководитель 
напишет тебе: «Через месяц – очень 
скоро, давайте лучше осенью», – а 
это весна. Здесь люди иначе отно-
сятся к своему рабочему времени. 
Да, пожалуй, оно где-то эффектив-
ней выстроено. Если у них заканчи-
вается в 18:00 рабочий день, то, зна-
чит, они к этому времени успеют все 
сделать и закончить работу вовре-
мя. К тому же у них техника безопас-
ности работает эффективней, по-
тому что инструкции четко соблю-
даются. Без самодеятельности. Так 
что обеим сторонам есть что пере-
нимать из практики в рамках группы 
компаний.

«Социальная ответственность  
предусматривает системное  
отношение»

на
 п

ра
ва

х р
ек

ла
м

ы

Губахинский «Метафракс» давно состоялся как 
крупный межрегиональный холдинг, чьи произ-
водственные площадки расположены в России и 
за рубежом. Сегодня в штате группы работает 
несколько тысяч человек, из них 2, 2 тыс. тру-
дится в Губахе. За год число работников выросло 
на 300 человек. О работе группы в зонах присут-
ствия рассказала советник председателя сове-
та директоров ПАО «Метафракс», депутат 
Законодательного собрания Пермского края Ма-
рия Коновалова.

тенденции

ТЕНДЕНЦИИ

ROY и Curtiss есть возможность включить пожерт-
вование в свой счет. достаточно попросить офи-
цианта добавить в счет любую сумму, кратную 50 
рублям, и она будет перечислена на помощь де-
тям — подопечным фонда).

«Важно отметить, что есть компании, которые 
помогают pro bono — то есть делают не финан-
совый вклад в работу фонда, а безвозмездно 
предоставляют свои услуги. Например, сеть ла-
бораторий „МедЛабЭкспресс“ около четырех лет 
бесплатно принимает во всех своих пунктах жите-
лей Пермского края, которые хотели бы стать по-
тенциальными донорами костного мозга. В МЛЭ 
дополнительно готовят персонал по этой теме, 
бесплатно берут образцы крови у потенциальных 
доноров. Рекламное агентство imedia безвозмезд-
но размещает социальную рекламу фонда в лиф-
тах, телекомпания „Рифей“ три с половиной года 
безвомездно обеспечивает подготовку и трансля-
цию сюжетов о подопечных фонда для рубрики 
„Служба скорых чудес“ в утреннем эфире»,— рас-
сказала Инна Бабина.

Среди препятствий для развития корпоратив-
ной благотворительности — особенности налого-
обложения. Сейчас реально работает только со-
циальный налоговый вычет для физических лиц 
и ИП. Но экономических преференций для ком-
паний-благотворителей нет. «Более того, ком-
мерческая организация, применяющая общую 
систему налогообложения либо схему „доходы 
минус расходы“, не имеет права поставить сумму 
пожертвования в расходы с целью уменьшения 
налоговой базы. То есть компания, выразившая 
свою добрую волю в виде пожертвования, еще 
и платит сверху налоги»,— говорит Анна Мило-
ванова, председатель ПРБоо «Солнечный круг». 
По ее словам, бизнес, когда участвует в благо-
творительности, руководствуется исключительно 
желанием руководителя или группы сотрудников, 
проявляющих интерес к социальной теме, кото-
рую готовы поддерживать. «есть компании, ру-
ководитель которых жертвует, а сотрудники даже 
не подозревают, что он поддерживает некоммер-
ческую организацию. Корпоративная социальная 
ответственность (КСо), к сожалению, в Пермском 
крае не развита, лишь крупные компании внедря-
ют в свою внутреннюю политику КСо, однако в 
масштабе это не работает»,— продолжает госпо-
жа Милованова.

Каждая компания по-своему приходит к реше-
нию участвовать в благотворительности, считает 
Инна Бабина. На это влияет, как правило, фи-
нансовая ситуация в компании, личная позиция 
руководителя, активность сотрудников и их опыт 
участия в социальных проектах. Компании вклю-
чаются в благотворительные проекты по разным 
причинам. для кого-то это желание влиять на 
ситуацию в социальной сфере в регионе присут-
ствия. Некоторые компании считают, что участие 
в благотворительности является ценностью для 
ее клиентов и партнеров, и поэтому стремятся 
сделать это частью своей PR-стратегии. «очень 
важно, когда компания публично рассказывает о 
какой-либо социальной проблеме и о своем опыте 
ее решения через участие в благотворительности. 
Это привлекает общественное внимание к пробле-
мам, что в конечном счете помогает добиваться их 
решения, а еще помогает делать благотворитель-
ность важной частью повседневной жизни»,— го-
ворят специалисты компаний. n



14 / КОММЕРСаНТЪ BUSINESS GUIDE  / №111 ПЯТНИЦа 28 ИЮНЯ 2019 ГОДа

ТЕОРИя И пРАКТИКА

теория и праКтиКа

места для детей За последние годы в 
Перми, где ежегодно сдается около 0,5 млн кв. м 
жилья, появились целые новые микрорайоны — 
Мотовилихинsky, Грибоедовский, кварталы ЖК 
«Триумф» и прочие. Массовая жилая застройка 
требовала сопутствующей инфраструктуры — 
детских садов, школ и других социальных объек-
тов. однако существующие учреждения не всегда 
могли удовлетворить возросшую потребность 
населения в таких услугах. дисбаланс между жи-
льем и социальными объектами власти сегодня 
пытаются исправить разными путями.

Например, краевыми властями был установ-
лен минимальный уровень обеспеченности граж-
дан детскими садами и школами и уровень тер-
риториальной доступности объектов образования 
для населения. «Этот параметр является одним 
из основных при формировании комфортных 
условий проживания, поэтому его необходимо 
учитывать при комплексном освоении террито-
рий. Важно, чтобы жители, заселившись в свои 
новые квартиры, не сталкивались с проблемой 
отсутствия либо удаленности объектов социаль-
ной инфраструктуры. Без обеспечения нового 
жилья соцобъектами его нельзя считать полно-
ценным»,— пояснил первый заместитель предсе-
дателя правительства — министр строительства 
Пермского края Михаил Сюткин.

При реализации новых проектов крупных 
жилых комплексов нагрузку по созданию соци-
альной инфраструктуры в ряде случаев берут на 
себя застройщики. Так, правительство Пермско-
го края, администрация Перми и компания ооо 
«орсо групп» 6 июня этого года подписали со-
глашение о строительстве на территории жилого 
комплекса «Маасдам» детского сада на сто мест. 
Планируется, что строительство объекта будет 
завершено к 2021 году, после чего он будет без-
возмездно передан в муниципальную собствен-
ность.

Гендиректор «орсо групп» Михаил Бесфа-
мильный пояснил, что концепция ЖК «Маасдам» 
(Индустриальный район), разработанная гол-
ландскими архитекторами, изначально предпо-
лагала создание внутри квартала комфортного 
городского пространства с широким спектром 
функций. «Это и благоустроенные общественные 
зоны для различных возрастных категорий, и 
коммерческие помещения — магазины, парик-
махерские, аптеки и прочее. детский сад логично 
вписывается в эту концепцию. Рассматривал-
ся вариант с частным учреждением, но в итоге 
пришли к идее муниципального садика, с про-
шлого лета обсуждали его создание с краевыми 
властями и муниципалитетом»,— рассказал го-

сподин Бесфамильный. он уточнил, что в данном 
случае сошлись сразу несколько факторов: «У 
жителей есть потребность в услуге дошкольно-
го образования, поскольку в этой части Инду-
стриального района ощущается нехватка мест 
в детских садах. У нас есть возможность, в том 
числе финансовая, такой проект реализовать»,— 
отметил гендиректор «орсо групп». он подчер-
кнул, что детский сад будет рассчитан именно на 
то количество детей, которое будет проживать в 
жилом комплексе.

Михаил Бесфамильный уточнил, что сейчас 
прорабатываются юридические нюансы. «Фак-
тически это первый встроенный детский сад (ко-
торый станет муниципальным.— bG). Чтобы он 
в будущем мог пройти лицензирование, необхо-
димо соблюсти ряд требований. В частности — у 
садика должна быть своя территория. Мы про-
рабатываем вопрос совместного пользования 
придомовой территории с собственниками жи-
лья»,— добавил господин Бесфамильный.

принцип согласия о том, чтобы пере-
ложить на застройщиков часть обязательств по 
созданию социальной инфраструктуры в стро-
ящихся жилых микрорайонах, региональные 
власти задумались еще пару лет назад, когда 
регион возглавил Максим Решетников. до этого 
практиковался другой вариант сотрудничества 
с девелоперами — компания строила социаль-
ный объект, а город потом его выкупал за счет 
бюджетных средств. единственным исключе-
нием был договор с краснодарской корпораци-
ей «девелопмент-Юг», которая в 2008 году на 
торгах выиграла право комплексного освоения 
80 га в микрорайоне Ива. По условиям аукциона 
компания должна была также за свой счет соз-
дать объекты социальной, инженерной и транс-
портной инфраструктуры и передать их муници-
палитету безвозмездно. Срок договора дважды 
продлевался в связи с тем, что менялись мест-
ные градостроительные нормы и вносились по-
правки в генплан. По договору с администрацией 

Перми девелопер построил и в конце прошлого 
года передал один детский сад в собствен-
ность муниципалитета. Президент корпорации 
«девелопмент-Юг» Сергей Иванов заявлял, что 
новый садик построен с 30%-ным запасом по 
численности детей — таким образом, его смо-
гут посещать дети и из соседних микрорайонов. 
Следующий крупный социальный объект, кото-
рый намерен передать «девелопмент-Юг»,— по-
ликлиника со взрослым и детским отделениями, 
травмпунктом, станцией скорой помощи и жен-
ской консультацией. Строительство медицин-
ского учреждения уже ведется. В ближайших 
планах застройщика — возведение еще одного 
детского сада и школы. Как и детский сад, она 
будет построена с запасом, с перспективой раз-
вития окружающей застройки.

Когда в итоге региональные власти решили 
более активно вовлекать девелоперов в строи-
тельство социальных объектов, рассматривались 
разные варианты перераспределения нагрузки 

проеКт с нагруЗКой За последнее время Количество Крупных 
девелоперсКих проеКтов, в Которых ЗастройщиКи берут на себя дополнительные 
Затраты на соЗдание социальной и транспортной инфраструКтуры, выросло. Кра-
евые власти все чаще ЗаКлючают соглашения с инвесторами, чтобы раЗделить 
с ними обяЗательства по строительству садиКов, шКол и дорожных раЗвяЗоК.  
девелоперы Заявляют, что эти вложения себя оправдывают. СВЕТЛаНа БЫКОВа

о том, чтобы переложить 
на ЗастройщиКов часть 
обяЗательств по соЗданию 
социальной инфраструКтуры, 
власти Задумались пару лет 
наЗад
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«ДЕвЕЛОпмЕНТ-Юг» пО УсЛОвИям АУКЦИОНА ДОЛжЕН быЛ сОзДАТь ОбъЕКТы сОЦИАЛьНОй, ИНжЕНЕРНОй И ТРАНспОРТНОй ИНфРАсТРУКТУРы И пЕРЕДАТь ИХ мУНИЦИпАЛИТЕТУ бЕзвОзмЕзДНО
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ТЕОРИя И пРАКТИКА

теория и праКтиКа

раЗделение обяЗанностей 
по соЗданию инфраструКтуры 
распространяется и на 
проеКты КоммерчесКой 
недвижимости

по «социалке», в том числе создание специаль-
ного фонда, в который бы девелоперы перечис-
ляли средства на строительство садов, школ и 
поликлиник. Участники рынка восприняли ини-
циативы власти поделиться с ними социальными 
обязательствами критически и ссылались на то, 
что у застройщиков нет на это средств, особенно 
в условиях кризиса. В результате была вырабо-
тана схема подписания соглашений с застройщи-
ками, в рамках которых они берут на себя часть 
расходов на социальные объекты при реализации 
крупных проектов.

Первое такое соглашение осенью 2017 года 
подписали ГК «КоРТРоС», краевое правитель-
ство и администрация Перми. оно предполага-
ло, что группа, осваивающая квартал бывшей 
краевой психиатрической больницы (более 9 га 
в центре Перми), построит здесь и безвозмездно 
передаст городу детский сад на 160 мест, а также 
выкупит и передаст площадку под строительство 
школы в центральной части города. В резуль-
тате в конце 2017 года «КоРТРоС» приобрел у 
Ао «Стройиндустрия» право аренды участка на 
ул. Ленина, 33, 35 (0,95 га). Это земля рядом с 
гимназией №17, на которую образовательное 
учреждение уже давно претендовало. Кроме 
того, парк площадью 2 га, который будет благо-
устроен на территории ЖК, тоже будет передан в 
муниципальную собственность. общая площадь 
жилой застройки в квартале №179, которую ГК 
«КоРТРоС» планирует завершить в 2020 году, 
составит 180 тыс. кв. м. Здесь появятся 3 тыс. 
новых квартир класса комфорт и комфорт-плюс 
с подземными паркингами.

«Мы с самого начала позиционируем себя в 
регионе как социально ответственная компания. 
Здесь мы взяли на себя обязательства по стро-
ительству детского сада за счет собственных 
средств. для региональных рынков это исключе-
ние, в Москве — наоборот. Мы движемся здесь 
системно и надолго, и берем на себя дополни-
тельные обязательства, которые сказываются на 
экономике (проекта.— bG) не лучшим образом, 
но это наш вклад в будущее. Пока он себя оправ-
дывает. Власть видит в нас надежного партнера, и 
покупатели квартир в наших ЖК понимают, что от 
нас, как от застройщика, можно получить больше 
в смысле социальных обязательств»,— отмечал 
генеральный директор ГК «КоРТРоС» Станислав 
Киселев.

Вслед за федеральным игроком соглашение с 
муниципалитетом и краем весной 2018 года под-
писал один из региональных лидеров жилищного 
строительства — холдинг «Сатурн-Р». оно каса-
лось микрорайона Красные Казармы, в котором 
девелопер возводит ЖК «Арсенал». По условиям 
соглашения застройщик за свой счет проектиру-
ет и строит школу на 1225 мест со стадионом и 
детский сад на 175 мест. объекты будут переда-
ны в муниципальную собственность в качестве 
пожертвования. до подписания документа в от-
ношениях холдинга с властями присутствовала 
некоторая напряженность: минстрой провел 
проверку городского департамента градострои-
тельства и архитектуры и обнаружил нарушения, 
в итоге это сказалось на проекте девелопера: у 
него были отозваны пять градпланов (по мнению 
минстроя, муниципалитет изначально не должен 
был их выдавать) и ему отказали в выдаче двух 
разрешений на строительство. Параллельно с до-

стижением договоренностей по социалке были 
выработаны решения по выдаче градостроитель-
ных документов.

После подписания соглашения владелец 
«Сатурн-Р» Александр Репин признал, что в ком-
пании «увидели выгоду взаимодействия с город-
скими и краевыми властями» при освоении такой 
крупной площадки в центре Перми (32 га, 500 
тыс. кв. м жилья). «Мы не в состоянии решить все 
вопросы, а это водоснабжение, теплоснабжение и 
прочее. Мы не собираемся превращать площадку 
в долгострой, мы собираемся полностью ее осво-
ить через три-четыре года. Без помощи городских 
и краевых властей это сделать невозможно. Это 
выверенное, взвешенное решение, которое не го-
ворит „вам заломали руки“. Сначала казалось, что 
это звучит так, но по факту мы благодарны друг 
другу»,— резюмировал Александр Репин.

«Мы меняем градостроительные подходы. 
основная наша задача — чтобы жилье строилось 
вместе с социальной, транспортной, инженерной 
инфраструктурой. Подписанное соглашение явля-
ется для нас значимым, потому что на его основе 
мы отрабатывали принципы, подходы к новой по-
литике, искали баланс интересов застройщиков, 
власти, а главное, что это в интересах жителей 
края. Это отняло много времени и сил, но все сто-
роны сделали шаг навстречу друг другу. Власти 
поменяли изначальную позицию, смягчили ее, 
посмотрели экономику застройщиков, все обсто-
ятельства и особенно необходимость окончания 
уже начатых проектов. В середине процесса пра-
вила не должны меняться кардинально»,— про-
комментировал договоренности с девелопером 
губернатор Пермского края Максим Решетников. 
он также поблагодарил застройщиков за то, что и 
«они свою позицию смягчили, с пониманием от-
неслись к новым правилам».

Губернатор заявил, что этот же механизм бу-
дет использоваться в отношениях и с другими 
участниками рынка: «Со всеми подрядчиками 
(девелоперами.— bG), которые строят крупные 
объекты, будем внедрять такой же подход. По-
тому что, к сожалению, на территории края есть 
точки, где много жилья построено при полном от-
сутствии социальной инфраструктуры. Нам пред-
стоит длительно восполнять эту потребность. 
Важно, чтобы новые объекты эту недообеспечен-
ность не увеличивали».

КоммерчесКое предложение Раз-
деление с инвесторами обязанностей по созда-
нию сопутствующей инфраструктуры сегодня 
распространяется и на проекты в сфере коммер-
ческой недвижимости. оно в основном связано с 
дорогами и благоустройством улиц. Первое такое 
соглашение было подписано еще в 2015 году 
между администрацией Перми и ооо «Ла Тер-
ра». Эта компания аффилирована с московским 
холдингом MallTech, который реализует в Перми 
проект строительства торгово-развлекательного 
центра «Планета» на месте бывшего ипподрома 
(шоссе Космонавтов, 162). Площадь ТРЦ составит 
150 тыс. кв. м с учетом подземной парковки. На 
двух этажах разместятся 185 магазинов, около 
20 кафе и ресторанов, многозальный кинотеатр, 
детский развлекательный центр с аттракциона-
ми и продуктовый гипермаркет. Первой очере-
дью «Планеты» стал строительный гипермаркет 
«Леруа Мерлен», который был сдан в 2017 году. 
Прежде чем приступить к строительству ТРЦ, де-
велопер по соглашению с муниципалитетом дол-
жен был построить кольцевую развязку на шоссе 
Космонавтов и Свиязева. Стоимость работ по ее 
созданию составила 350 млн руб. объект был за-
кончен в конце 2017 года.

Предполагалось, что обязательства по стро-
ительству дорожной развязки возьмет на себя и 
ритейлер «Лента», выкупивший землю и здания 
выставочного центра «Пермская ярмарка» на 
бульваре Гагарина, чтобы реконструировать их в 
гипермаркет. Актив был приобретен в 2016 году, 
сумма сделки превысила 600 млн руб. Сеть на-
деялась открыть новый гипермаркет уже в 2017 
году. однако вскоре у ритейлера возникли про-
блемы: городские власти по договоренности с 
руководством региона отказали торговой компа-
нии в согласовании дорожной схемы. В 2018 году 
власти предложили «Ленте» разработать и по-
строить дорожную развязку, на форуме в Санкт-
Петербурге были достигнуты соответствующие 
договоренности. Стоимость затрат оценивалась 
по-разному — от 300 млн до 1 млрд руб. однако 
в итоге к конкретным решениям стороны пока не 
пришли, реализация проекта не начата.

При реализации другого, более масштабного 
проекта властям все-таки удалось найти общий 
язык с девелопером. Речь идет о строительстве 
многофункционального комплекса в самом цен-
тре Перми, на месте бывшей кондитерской фа-
брики (пересечение улиц Петропавловской и По-
пова). Здесь появится пятизвездочная гостиница, 
управлять которой будет оператор Radisson Hotel 
Group, многозальный кинотеатр, детские раз-
влекательные центры, торговые галереи, а также 
«трансформируемое выставочное пространство» 
и парковка на 1200 мест. об этом рассказал учре-
дитель девелопера МФК ооо «Проспект Пермь» 
Александр Петров после подписания инвестици-
онного соглашения с краевым Агентством инве-
стиционного развития в мае 2019 года. Инвестор 
готов профинансировать строительство объектов 
дорожной инфраструктуры на сумму около 200 
млн руб. Среди них дополнительные полосы дви-
жения по улицам Попова, Монастырской, Петро-
павловской, пешеходные переходы через улицы 
Попова и Монастырскую. объем инвестиций в 
проект составляет 8,6 млрд руб.

В будущие проекты краевые власти «заводят» 
обязательства инвестора уже на этапе подготовки 
площадки. Так, например, этой весной на заседа-
нии краевого совета по предпринимательству и 
улучшению инвестклимата глава регионального 
минэкономразвития Максим Колесников пред-
ставил планы по привлечению инвесторов на 
площадку дК «Телта» (Пермь, ул. окулова, 14). 
отбор интересантов будет осуществляться на 
основании разработанных минэком критериев. 
По условиям отбора, объем инвестиций в проект 
должен составлять не менее 500 млн руб., кате-
гория отеля — не менее четырех звезд, площадь 
застройки — не менее 8 тыс. кв. м, номерной 
фонд — минимум 100 номеров. Гостиничный 
бренд должен быть представлен не менее чем в 
трех странах, в которых располагается не менее 
30 отелей. Срок реализации — не более 48 ме-
сяцев. Предполагается, что в ходе реализации 
также должны появиться объекты инфраструкту-
ры — паркинг не менее 100 машиномест, спор-
тивно-оздоровительный центр с тренажерным 
залом площадью не менее 1 тыс. кв. м. Кроме 
того, инвестор должен обустроить прилегающую 
территорию, в том числе пешеходный переход 
на набережную, на сумму не менее 200 млн руб. 
Конкурсный отбор инвесторов на строительство 
гостиницы планируется объявить в июне. n
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РИТЕйЛЕРУ «ЛЕНТА» пРЕДЛОжИЛИ взяТь НА сЕбя ОбязАТЕЛьсТвА пО сТРОИТЕЛьсТвУ ДОРОжНОй РАзвязКИ НА бУЛьвАРЕ гАгАРИНА, 

гДЕ КОмпАНИя пРИОбРЕЛА ОбъЕКТ ДЛя РАзмЕщЕНИя гИпЕРмАРКЕТА
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обраЗование

За последние пять лет число учебных заведений 
в Перми, в которых можно получить степень 
МВА (магистр делового администрирования — 
квалификационная степень магистра в менедж-
менте. Квалификация MbA подразумевает 
способность выполнять работу руководителя 
среднего и высшего звена.— bG), сократилось. 
Сегодня в Перми учиться по этой программе 
можно лишь в «Институте повышения ква-
лификации — РМЦПК». На экономическом 
факультете Пермского университета (ПГНИУ) 
в недавнем прошлом довольно долго работа-
ла совместная программа MbA, реализуемая 
в партнерстве с university of Louisville (США), 
однако сейчас она временно приостановлена. 
«Экономический факультет ПГНИУ имеет опыт 
успешной реализации совместной программы 
МВА с Луисвилльским университетом. Практи-
чески все, кто учился на этой программе, были 
серьезно мотивированы и после получения 
диплома МВА занимали высокие должности, 
чаще всего в международных компаниях. Среди 
выпускников есть и представители пермского 
бизнеса, такие как дмитрий Теплов — дирек-
тор ооо „Краснокамский РМЗ“, председатель 
Пермского регионального отделения „деловой 
России“. В будущем мы рассматриваем вопрос 
о возобновлении данной программы, осущест-
вляем поиск международного делового партне-
ра»,— говорит декан экономического факуль-
тета ПГНИУ Михаил Городилов.

Спрос на обучение по программе МВА стал 
падать с 2014 года. По оценке замдекана факуль-
тета подготовки управляющих высшей квалифи-
кации «Института повышения квалификации — 
РМЦПК» Галины Новиковой, это было связано 
как с появлением новых бизнес-программ, так и с 
общей динамикой падения доходов населения. За 
пять лет спрос сократился на 30–35%. если рань-
ше ИПК-РМЦПК делал два набора слушателей на 
курс МВА в год, весной и осенью, то сегодня — 
один, осенний. «Не всегда набор идет быстро и 
в даты, которые мы планируем», — рассказала 
Галина Новикова. ИПК-РМЦПК ведет обучение 
по программе МВА в Перми уже более 20 лет, с 
1998 года. если в 2004 году число слушателей в 
группе доходило до 40, а позднее — до 20–25, 
то в прошлом году учиться поступило только 12. 
При этом затраты на обучение со стороны ИПК-
РМЦПК высоки и экономически выгодно обучать 
МВА группу минимум в 10–12 человек. «Слушате-
лей стало значительно меньше, но это связано с 
сокращением финансовых возможностей людей, 

а не с падением интереса»,— называет еще одну 
из причин Галина Новикова.

Стоимость обучения на МВА в ИПК-РМЦПК 
составляет 250 тыс. руб. Программа считается 
одной из самых доступных в стране. В Москве 
стоимость обучения начинается от 500 тыс. руб. 
«далеко не каждый работодатель может отпу-
стить сотрудника учиться в столицу. Модули обу-
чения идут часто, ездить также придется часто. К 
тому же там надо где-то жить. Работодателю вы-
годно, чтобы сотрудник обучался в Перми. Стои-
мость обучения и его близость играют большую 

роль для среднего менеджмента, который у нас 
учится»,— поясняет Галина Новикова.

За новыми Знаниями Учиться по про-
грамме МВА приходят менеджеры и предприни-
матели из разных областей бизнеса. Это средний 
менеджмент промышленных предприятий, меди-
ки, военные. Лет пять-десять назад были попу-
лярны корпоративные программы обучения МВА. 
Так, в 2000-х годах курс МВА в ИПК-РМЦПК про-
шли топ-менеджеры ооо «ЛУКоЙЛ-Пермнефте-
оргситнез» и ооо «Лысьвенский металлургиче-

ский завод». Сотрудников обучали и компании 
«Новомет», «Редуктор-ПМ», «Протон». однако 
сейчас, по оценке Галины Новиковой, пермские 
предприятия значительно сократили финансиро-
вание обучения сотрудников по программе МВА. 
Сегодня большинство слушателей — это пред-
приниматели и менеджеры, которые идут учиться 
за свой счет.

На МВА идут учиться по трем причинам. Во-
первых, приходят за знаниями и опытом. Во-
вторых, за деловыми связями. «Раньше, когда 
группы были большие, деловых связей можно 

управленчесКий потенциал За последние пять лет ин-
терес К биЗнес-программе мва в перми соКратился. это свяЗано с высоКой стои-
мостью обучения и появлением новых обраЗовательных программ, Которые по 
наполнению не уступают ей, при этом стоят дешевле. эКсперты считают, что мва 
сможет сохранить свою аКтуальность, если предложить больше уЗКоспециалиЗи-
рованных программ по марКетингу, логистиКе, управлению персоналом и другим 
направлениям. аЛИНа КОМаЛУТДИНОВа

нередКо программа мва дает 
толчоК не тольКо К раЗвитию 
Карьеры, но и К росту 
Зарплаты
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УчИТься пО пРОгРАммЕ мвА пРИХОДяТ мЕНЕДжЕРы И пРЕДпРИНИмАТЕЛИ Из РАзНыХ ОбЛАсТЕй бИзНЕсА
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было выстроить довольно много. Это круг людей, 
интересы которых понятны, они совпадают»,— 
пояснила Галина Новикова. В-третьих, приходят 
учиться из-за диплома. «У каждого, кто заканчи-
вает МВА, в жизни что-то меняется. одни смелее 
меняют место работы, уезжают в другие города. 
Те, у кого хватает амбиций, желания, дерзости, 
растут по карьерной лестнице и „отбивают“ рас-
ходы на обучение. У кого-то сразу это получается, 
у кого-то занимает больше времени. Но это ка-
сается не всех. У кого-то не „срастается“. Но они 
считают, что все было не зря, они обогатились 
знаниями»,— добавляет Галина Новикова.

Нередко программа МВА дает толчок не 
только к развитию карьеры, но и к росту зарпла-
ты. По данным исследования информационно-
справочного портала «МВА в Москве и России» 
за 2018 год, своим карьерным ростом в течение 
двух лет после окончания бизнес-школы до-
вольны подавляющее большинство (83,2%) 
выпускников (из них 67,5% оценивают рост как 
отличный и очень хороший; 15,7% — как удов-
летворительный). Лишь 16,8% выпускников не 
удовлетворены своей карьерой после оконча-
ния программы. В подавляющем большинстве 
случаев (84,4%) выпускники бизнес-школ от-
мечают рост дохода. В среднем он составляет 
около 45%, варьируясь в диапазоне от 31% до 
92%. «Многие слушатели и выпускники, конеч-
но, более активны в вопросах построения своей 
карьеры. они имеют больше шансов на повыше-
ние заработной платы, так как готовы брать на 
себя риски, ответственность»,— говорит декан 
факультета подготовки управляющих высшей 
квалификации «Института повышения квали-
фикации — РМЦПК» Николай Акатов.

Сегодня учиться только ради диплома МВА 
идут все реже. «Раньше приходили и говорили: 
работодатель возьмет нас, если будут корочки 
МВА. Сейчас требования работодателей стали 
проще, это может быть диплом любой экономи-
ческой или управленческой подготовки»,— пояс-
нила Галина Новикова.

Сами предприниматели говорят, что пошли 
учиться на МВА, прежде всего, из-за новых зна-
ний, которые можно было бы внедрить в свой 
бизнес. По словам пермского бизнесмена, ди-
ректора Парка культуры и отдыха им. Горького 
Рашида Габдуллина, курс обучения в формате 
мини-МВА, который он прошел 10–12 лет назад, 
позволил лучше понимать бизнес и эффектив-
нее работать. «МВА — это не один инструмент, 
а комплекс инструментов. Это словно чемодан, в 
котором много инструментов для маркетинговой 
работы, кадровой, финансовой. После обучения 
появилось новое видение бизнеса, потом ком-

пания претерпела изменения. Теперь к этим ин-
струментам добавляются новые, мы постоянно 
учимся, но МВА — база»,— пояснил он.

По словам директора АНо «Центр организа-
ции спортивных мероприятий „Пермский мара-
фон“» и основательницы школы здорового бега 
Александры Гуляевой, она пошла учиться на МВА, 
когда поняла, что ей не хватает знаний в области 
финансов и управления. «Стало очевидно, что 
я круто справляюсь как управленец, у меня для 
этого есть умения, навыки, черты характера, но не 
хватает знаний. Ведь я была юристом, а меня „по-
местили“ в управленческую плоскость»,— рас-
сказала она.

Сначала она рассматривала возможность 
учиться на программе МВА в Российской акаде-
мии народного хозяйства, однако это оказалось 
слишком затратно: высокая стоимость обуче-
ния, плюс расходы на перелеты, проживание, 

питание. «Я выбрала „Мирбис“ в екатеринбурге, 
и в итоге это оказалось дешевле. На тот момент 
стоимость обучения составила 580 тыс. руб., при-
мерно столько же я потратила на дорогу и прожи-
вание»,— объяснила Александра Гуляева. По ее 
словам, за два года учебы она стала зарабатывать 
больше, в том числе за счет расширения спортив-
ного направления деятельности и изменения под-
ходов к работе. «Прямой причинно-следственной 
связи с МВА я не провожу, и не буду этого делать. 
Тут вопрос не только в деньгах. для меня это ста-
ло входом в деятельность, которую я раньше и не 
рассматривала как коммерческую. Теперь же я 
четко разделяю свои спортивные проекты на со-
циальные и коммерческие. И взгляды на это были 
посеяны не преподавателями, а ребятами, с кото-
рыми я училась на МВА. Я благодарна программе 
за людей»,— говорит Александра Гуляева. По ее 
словам, в группе, где она училась, было 15 чело-

век, из них половина — собственники бизнеса, а 
другая половина — управленцы. Именно общение 
с ними изменило подходы к пониманию бизнеса 
и управлению. «МВА — это связи и контакты, а 
потом уже знания»,— считает Александра Гуляе-
ва. Защитив диплом МВА, она продолжает «доби-
рать» знания в «Мирбис» теперь уже бесплатно: у 
выпускников есть возможность полтора-два года 
посещать учебные модули по направлениям, ко-
торые им интересны.

Александра Гуляева уверена, что знания, полу-
ченные в ходе учебы на МВА, стоят своих денег. 
«Я стала проводить стратегические сессии, раз-
говаривать с людьми, с которыми я работаю, о 
более „высоких материях“, рассказывать им, куда 
мы движемся, куда придем через несколько лет. 
И я вижу эффект. Люди меняют свое отношение 
к делу, становятся более вовлеченными»,— до-
бавляет она.
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в пОДАвЛяЮщЕм бОЛьшИНсТвЕ сЛУчАЕв выпУсКНИКИ бИзНЕс-шКОЛ ОТмЕчАЮТ РОсТ ДОХОДА

КОллеКтиВный дОГОВОр ПерМсКОГО «УрАлХиМА» ПриЗнАли ВыПОлненныМ
на конференции трудового коллектива филиала «ПМУ» хол-
динга «УрАлХиМ» 6 июня 2019 года 39 делегатов от подраз-
делений предприятия единогласно высказались за то, что все 
пункты коллективного договора между работодателем и ра-
ботниками выполнены в полном объеме.

Ежегодное подведение итогов 
по исполнению обязательств, за-
фиксированных в коллективном 
договоре, – это уникальная прак-
тика для химических предприя-
тий. Сначала отчеты работодате-
ля и профсоюза обсуждаются в 
подразделениях, а затем утверж-
даются на конференции трудово-
го коллектива. Этот положитель-
ный опыт уже перенимают другие 
предприятия отрасли.

Вместе с полномочными пред-
ставителями трудового коллекти-
ва в конференции приняли участие 
директор филиала «ПМУ» АО «ОХК 
«УРАЛХИМ» Алексей Аверьянов, 
председатель первичной профсо-

юзной организации «ПМУ» Гали-
на Балдуева и председатель крае-
вой организации Росхимпрофсою-
за Алексей Клейн.

Алексей Аверьянов подчеркнул, 
что работодатель не только добро-
совестно исполняет взятые соци-
альные обязательства, но и во мно-
гом перевыполняет их. Общий объ-
ем финансирования льгот и гаран-
тий работникам «ПМУ» в 2018 го-
ду составил 183,6 млн руб. При ста-
бильной численности около 800 че-
ловек социальные расходы завода 
на одного сотрудника выросли на 
3,6% к 2017 году и составили 228,9 
тыс. руб. Направления поддержки 
остались прежними: добровольное 

медицинское страхование, охрана 
труда и оздоровление работников, 
дополнительные оплачиваемые от-
пуска, доплаты на питание, различ-
ные виды материальной помощи, 
корпоративные мероприятия, за-
водской общественный транспорт, 
корпоративные ипотечная и пенси-
онная программы и многое другое.

Филиал «ПМУ» в 2018 году пе-
ревыполнил обязательства по уров-
ню оплаты труда, зафиксирован-
ные в коллективном договоре. Со-
гласно гарантиям, минимальный 
оклад должен составлять не менее 
1,2 прожиточного минимума тру-
доспособного населения, в Перм-
ском крае это 12 965 руб. Фактиче-
ски в филиале «ПМУ» размер окла-
дов начинается от 21 140 руб. Сред-
няя заработная плата на предприя-
тии тоже ощутимо превышает нор-
матив из колдоговора: она должна 
быть на уровне четырех прожиточ-
ных минимумов – это 43 216 руб., 

при этом в 2018 году уже превыси-
ла 75 тыс. руб.

Алексей Аверьянов, директор 
филиала «ПМУ» АО «ОХК «УрАл-
ХиМ» в городе Перми:

– Из года в год зарплата в хи-
мической отрасли Пермского края 
растет, подтверждая, что заво-
ды активно развиваются и имеют 
хорошие перспективы. При этом 

уже более пяти лет уровень опла-
ты труда сотрудников «ПМУ» на 
треть опережает средний пока-
затель в отрасли. Таким образом, 
мы позиционируем себя как очень 
хороший работодатель, который 
ценит своих сотрудников и повы-
шает престиж работы на химиче-
ском предприятии.
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программы-КонКуренты одна из при-
чин снижения интереса к программам МБА — по-
явление большого количества альтернативных 
программ бизнес-обучения. одна из них — фе-
деральная программа подготовки управленческих 
кадров для организаций народного хозяйства РФ 
(так называемая «Президентская программа»). 
она работает по всей стране с 1997 года. В Перми 
ее можно пройти в ПГНИУ и ПНИПУ. Эта програм-
ма является довольно популярной среди управлен-
цев. Во-первых, ее стоимость в два раза ниже, чем 
МВА,— 110 тыс. руб. Во-вторых, она выгодна для 
предприятия, которое направляет своих сотрудни-
ков учиться. Треть стоимости обучения покрывает 
краевой бюджет, треть — федеральный и треть 
платит предприятие. При этом тематически она 
близка МВА и также эффективна для выстраива-
ния карьеры. Как отмечает Николай Акатов, около 
80% слушателей Президентской программы пере-
подготовки, которых направляли предприятия, 
хорошо проявили себя после учебы и получили 
реальное карьерное продвижение. они выросли 
до заместителей генеральных директоров, руко-
водителей подразделений, начальников цехов. 
Их доходы также увеличились, однако насколько 
именно — сказать сложно, такой статистики нет.

В ПГНИУ диплом о профессиональной пере-
подготовке по этой Президентской программе 
получило более 800 человек. если за обучение 
по Президентской программе переподготовки 
платит предприятие и бюджет, то слушатели МВА 
в основном оплачивают из своего кармана. они 
выбирают программу, исходя из возможностей и 
знаний, которые они получат для развития сво-
его предпринимательского дела, «прокачивания» 
своих управленческих навыков. Поэтому Прези-
дентская программа переподготовки не является 
полноценным конкурентом МВА.

По словам Михаила Городилова, сегодня на 
рынке дополнительного образования присут-
ствует широкий выбор эффективных практико-
ориентированных программ. Так, в ПГНИУ это 
магистерские программы «Аудит и финансо-
вый анализ бизнеса», «Управление проектами», 
«Управление организациями здравоохранения». 
Выпускниками программ становятся представи-
тели таких компаний, как «ЛУКоЙЛ», «nestle», 
Сбербанк, KPMG, «Торговый дом „Метафракс“», 
«Эксперт-Аудит», «Инвест-аудит» и другие. Про-
граммы популярны и у заместителей главных 

врачей, руководителей административных и хо-
зяйственных структур в медицинских учреждени-
ях Пермского края.

На экономическом факультете ПГНИУ рабо-
тает также программа «двойной диплом», пред-
лагающая два варианта. Первый — совместно 
с Манчестер Метрополитен Университет (MMu, 
Великобритания, Манчестер) в рамках совмест-
ной магистерской программы «Международный 
бизнес» (ПГНИУ) и «Project Management» (MMu). 
Второй — это сотрудничество с Kedge business 
school (Франция, Париж, Марсель). Программы 

предполагают параллельное обучение в Перми, а 
также в Манчестере, Париже и (или) Марселе. «Все 
студенты получают ученую степень магистра зару-
бежного вуза-партнера с выдачей международного 
диплома»,— утверждает Михаил Городилов.

больше праКтиКи и уЗКая специ-
алиЗация Сегодняшний кризис образова-
тельных бизнес-программ — кризис переоценки 
форм обучения, которые были на рынке в пред-
шествующий период, лет 15–20 назад. «они себя 
во многом исчерпали. В них еще есть потенциал, 
но есть и ряд параметров, не отвечающих сегод-
няшнему дню. Мы сейчас отрабатываем формат 
результативно ориентированной подготовки 
руководителей, подготовки на основе реальных 
проектов — «обучение действием». Это требова-
ние практики — ближайшее будущее таких фор-
матов подготовки», — говорит Николай Акатов. 
Вместе с тем он отмечает, что МВА — содержа-
тельная подготовка современных руководителей 
и запрос на нее по-прежнему остается. «Сам 
бренд МВА проверен десятилетиями, он не пропа-
дет и не должен потерять своей актуальности»,— 
считает он.

Эксперты не исключают, что МВА ждет ре-
форма, в результате появятся новые типы об-
разовательных бизнес-программ, которые будут 
наиболее полно отвечать современным требова-
ниям подготовки руководителей. «Произойдет 
специализация МВА и она будет пользоваться 
большой популярностью у малого и среднего 
бизнеса. Например, появятся программы управ-
ления маркетингом, персоналом, логистикой. По-
тому что рынку сейчас нужны узкие специалисты, 
а как такового управленческого образования у 
нас в стране не дают»,— подчеркивает Алексан-
дра Гуляева. n
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— от первого лица —

— Наталья Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, какие про-
екты в области образования бы-
ли реализованы и реализуются 
сегодня Газпромбанком?
— Традиционно Газпромбанк вос-
принимается как банк, ориентиро-
ванный на газонефтяную отрасль, 
поэтому его появление в сфере об-
разования и науки является знако-
вым. Мы сейчас много работаем с 
образовательными учреждениями 
страны, развиваем различные про-
екты в данном направлении. Сегод-
ня наш банк обслуживает порядка 
2,5 тыс. организаций, связанных с 
образованием. Я считаю, это доста-
точно большой объем. Особенность 
нашей работы заключается в том, 
что мы не просто предлагаем образо-
вательным учреждениям стандарт-
ные банковские продукты, а фор-
мируем современную образователь-
ную, в том числе информационную, 
среду, создавая разнообразные сер-
висы для учеников, студентов, пре-
подавателей и администрации реги-
онов. Один из самых известных на-
ших проектов в данном направле-
нии — «Кампусная карта универси-
тета». Многие эксперты оценивают 
ее как один из лучших кампусных 
проектов в России. Он успешно ра-
ботает в более чем 150 учреждениях 
отечественного профессионального 
образования и служит не только уни-
версальным платежным инструмен-
том, но и может выполнять роль чи-
тательского билета в библиотеках, 
зачетной книжки, осуществлять си-
стему учета посещения занятий сту-
дентами и преподавателями и мно-
гое другое. Все зависит от запроса 
образовательного учреждения. Во-
обще этот продукт может интегри-
роваться с любыми электронными 
сервисами в образовательных учре-
ждениях и тем самым формировать 
в них уникальную информацион-
но-образовательную среду. Также он 
значительно упрощает работу пре-
подавателей, так как позволяет ав-
томатизировать значительную долю 
рутинных процессов. Мы собираем-
ся и дальше двигаться в данном на-
правлении, расширяя возможности 
этого продукта, чтобы карту можно 
было использовать не только в сфе-
ре образовательных услуг, но и со-
путствующих услуг, например для 
организации питания или проезда. 
Наша цель — чтобы кампусная кар-
та Газпромбанка могла полностью 
обеспечить жизнедеятельность ре-
бенка в школе или студента в вузе.
— На ваш взгляд, чем сфера обра-
зования и науки в России привле-
кательна для коммерческих бан-

ков? Что они могут предложить 
образовательным учреждениям, 
отрасли в целом? Есть ли у нее 
перспективы роста или для бан-
ков это скорее некая социальная 
нагрузка?
— Данная отрасль достаточно пер-
спективна и интересна в принципе 
для любого коммерческого банка, 
и для Газпромбанка в частности. На 
сегодняшний день она охватывает 
около 20% населения страны — это 
более 30 млн учащихся, в это число 
входят студенты вузов, школьники 
и воспитанники дошкольных обра-
зовательных учреждений. Все они 
являются нашими потенциальны-
ми клиентами. Кроме того, в отра-
сли сейчас работают почти 5 млн че-
ловек, поэтому сфера образования и 
науки представляет для коммерче-
ских учреждений ничуть не мень-
ший интерес, чем даже нефтегазовая 
отрасль. Наш банк, например, мно-
го лет участвует в финансировании 
деятельности Российского квантово-
го центра, где работают ученые с ми-
ровым именем, и я уверена: те нара-
ботки, которые будут сделаны в рам-
ках этого сотрудничества, безуслов-
но, будут очень полезны как для бан-
ка, так и для наших клиентов, и для 
страны в целом.
— Недавно Газпромбанк заклю-
чил соглашение с издательством 
«Просвещение». Расскажите под-
робнее об этом соглашении: в 
чем его суть, какие планы за ним 
стоят?
— В рамках этого проекта на основе 
ГЧП мы планируем построить в ре-
гионах России сеть современных но-

вых образовательных учреждений. 
Преимущественно это будут шко-
лы. При этом нам интересен именно 
комплексный подход, когда в рам-
ках одного региона создается сра-
зу несколько объектов, оснащен-
ных самым современным образо-
вательным оборудованием. Со сво-
ей стороны «Просвещение» готово 
взять на себя услуги по проектирова-
нию и дизайну школьных помеще-
ний. Такой опыт у издательства уже 
есть. Также они готовы заняться пе-
реподготовкой учителей и составле-
нием учебных программ, адаптиро-
ванных под индивидуальные нужды 
каждого ученика. Издательству ин-
тересен наш опыт работы в области 
ГЧП, в нашем банке работают специ-
алисты, имеющие опыт работы в си-
стеме образования, которые дейст-
вительно знают и понимают нужды 
этой сферы.
— Какие еще проекты, в том чи-
сле с использованием именно ме-
ханизмов ГЧП, планирует реали-
зовать банк в ближайшие годы? 
За последнее время Газпромбанк 

сообщал о целом ряде проектов 
строительства школ, детских са-
дов. Что-то еще будете строить?
— Газпромбанк, пожалуй, единст-
венный банк, который смог успешно 
реализовать проекты в области ГЧП 
в системе образования. Изначально 
идеологами развития данного на-
правления со стороны государствен-
ных структур выступали люди, кото-
рые сейчас стали сотрудниками на-
шего банка. Это дает нам определен-
ные конкурентные преимущества, 
которые позволяют занимать лиди-
рующие позиции в социальном сек-
торе. На сегодняшний день, реали-
зуя программы ГЧП, мы построили 
26 образовательных учреждений на 
общую сумму 6,3 млрд руб. в различ-
ных регионах страны: Томске, Яма-
ло-Ненецком АО, Санкт-Петербурге 
и т. д. Также мы хотели бы подклю-
читься к строительству инфраструк-
турных объектов. Например, мы дав-
но знаем о нехватке студенческих 
общежитий во многих вузах стра-
ны. Это является одним из сдержи-
вающих факторов развития интегра-

ции нашей высшей школы в между-
народное пространство, а также пре-
пятствием получения образования 
в России для большого количества 
иностранных студентов. Это же каса-
ется развития объектов спортивной 
инфраструктуры, да и вообще уни-
верситетской территории в целом.

Безусловно, такие масштабные 
проекты, как, например, кампус 
политехнического университета в 
Санкт-Петербурге, невозможно реа-
лизовать без применения ГЧП. Здесь 
могут использоваться разные фор-
мы партнерства: концессии, проект-
ное финансирование, инвестпро-
екты и т. д. То же самое относится к 
такому масштабному проекту, как 
«Цифровая школа». Практика пока-
зывает, что ни государство, ни биз-
нес в одиночку не в состоянии фи-
нансово справиться с цифровиза-
цией, а вот объединение усилий как 
раз позволит достичь поставленных 
целей, а именно оптимальной ин-
дивидуализации образовательного 
процесса и повышения качества об-
разования.
— Не могли бы вы оценить в це-
лом потребность страны в образо-
вательных учреждениях? Каковы 
вообще амбиции Газпромбанка в 
этой области?
— Еще в 2015 году, когда была при-
нята программа по созданию сов-
ременной образовательной среды 
«Школа 2025», потребность была 
оценена на уровне 6,5 млн мест. Если 
принять во внимание, что в среднем 
школьное здание рассчитано на 700 
человек, то получается, что до 2025 
года в России должно быть постро-
ено еще около 10 тыс. школ. Сейчас 
наша образовательная система пе-
регружена. Около четверти россий-
ских школ работают в двухсменном 
режиме. При этом в ближайшие го-
ды ожидается прирост количества 
школьников на уровне 2,5 млн чело-
век. Большинство зданий, в которых 
сейчас проводятся занятия, постро-
ены в 60–80-х годах прошлого века, 
они устарели технически и мораль-
но, многие из них требуют рекон-
струкции. Школа все больше и боль-
ше приходит к необходимости при-

менения других технологий образо-
вания: мы уходим от классно-уроч-
ной системы — это требует создания 
другой образовательной среды, в ко-
торой само школьное пространство 
воспитывает и развивает. Как вид-
но из приведенной статистики, по-
требность в появлении новых учеб-
ных заведений в нашей стране есть, 
и мы со своей стороны готовы при-
нять самое активное участие в созда-
нии данных объектов. Для этого мы 
планируем расширять схемы сотруд-
ничества и привлекать все большее 
число инвесторов.
— Есть ли, на ваш взгляд, необ-
ходимость в каких-то регулятор-
ных изменениях, которые бы по-
зволили бизнесу более эффектив-
но взаимодействовать с системой 
образования?
— У нас достаточно хорошо развито 
законодательство в области ГЧП, но 
ряд сдерживающих факторов есть. 
Опыт применения механизмов ГЧП 
в социальной сфере показывает, что 
законодательно необходимо расши-
рить компетенцию субъектов Рос-
сийской Федерации по их участию 
в муниципальных ГЧП-проектах в 
сфере образования и здравоохране-
ния. Помимо правовых есть пробле-
мы, так сказать, психологического 
характера. Не все бюджетные струк-
туры готовы к его применению, так 
как это отличается от привычного 
бюджетного финансирования или 
госконтрактов. На мой взгляд, очень 
важно, чтобы ГЧП на уровне меха-
низма было введено во все государ-
ственные программы и федераль-
ные проекты, чтобы его использова-
ние стало необходимым атрибутом. 
В ситуациях, когда задача глобаль-
на, а решить ее нужно быстро, ГЧП, 
пожалуй, единственный способ до-
биться результата максимально эф-
фективно.
— Ну и, наконец, последний во-
прос. Вы ранее занимали долж-
ность первого замминистра обра-
зования, в преддверии Дня учите-
ля хотите что-нибудь сказать пе-
дагогическому сообществу?
— Практически вся моя жизнь так 
или иначе связана со сферой образо-
вания. Как бывший заместитель ми-
нистра образования и науки РФ хо-
чу отметить, что мы прошли дейст-
вительно большой и сложный путь 
в укреплении и развитии системы 
образования в стране. Нашей стране 
есть чем гордиться. И это прежде все-
го заслуга учителей. На мой взгляд, 
современному педагогу сейчас рабо-
тать гораздо сложнее, чем 15–20 лет 
назад. Мир и общество сильно изме-
нились, за короткий период совер-
шилось несколько технических ре-
волюций. Сильно изменились и де-
ти. Современные школьники редко 
что принимают на веру — им доступ-
но безграничное количество источ-
ников информации, они активно 
пользуются достижениями интерне-
та и новым видом коммуникации, 
таким как социальные сети. Это, в 
свою очередь, требует от учителя се-
рьезных изменений, поиска новых 
педагогических подходов, переос-
мысления своей роли в школе. Но-
вое всегда непросто. С другой сто-
роны, сейчас наступило прекрасное 
время для профессиональной само-
реализации и педагогического твор-
чества. Поэтому накануне Дня учи-
теля хочу пожелать коллегам смело-
сти, профессиональной дерзости, 
ярких успехов и, конечно, талантли-
вых учеников.

Беседовала Кира Васильева

«Система образования — перспективная отрасль  
для любого коммерческого банка»
Государственно-частное партнерство (ГЧП) 
получает все большее распространение в 
России. С 2009 года количество заключенных 
контрактов увеличилось более чем в 40 раз. 
Одним из наиболее перспективных направле-
ний считается ГЧП в области образования. 
Крупный бизнес все чаще выступает участни-
ком подобных проектов, убедившись в эф-
фективности и быстрой окупаемости этой мо-
дели. О том, как развивает это направление 
один из крупнейших коммерческих банков 
страны, ”Ъ“ рассказала первый вице-прези-
дент Газпромбанка Наталья Третьяк.
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— MBA —

Спрос на англоязычные 
программы МВА/ЕМВА по-

следние 10–15 лет находится при-
мерно на одном уровне и составляет 
7–10% от спроса на программы на рус-
ском языке. Набор на эти программы 
в РАНХиГС — 130–160 человек в год.

Средний возраст слушателей — 
31–33 года, большинство из них ме-
неджеры среднего звена. На про-
граммы ЕМВА идут слушатели по-
старше — 40–42 года, в основном это 
руководители компаний и их заме-
стители. Программы МВА — это «по-
стопытные» программы, где акцент 
делается не на лекции, а на обмен 
практическим опытом. Поэтому на 
программах МВА число интерактив-
ных занятий (тренингов, форсайтов, 
кейс-стадиз, «мозговых штурмов», 
коучинг-сессий и т. п.) должно зани-
мать больше половины времени. По-
лучать степень могут слушатели, у 
которых опыт практической работы 
не менее двух лет (требование АМ-
ВА). В РАНХиГС ужесточили требо-
вания и на МВА набирают тех, у ко-
го практический опыт не менее че-
тырех-пяти лет.

Управленческий стаж поступа-
ющих на программы уровня ЕМ-
ВА обычно составляет не менее пя-
ти лет. В ИБДА РАНХиГС планка — 
семь лет. В программе ЕМВА мень-
ше акцент на инструментарий и пра-
ктику ведения бизнеса, а больше на 
личностное развитие руководителя, 
стратегию и лидерство.

Стоимость бизнес-образования в 
России очень разная, она зависит от 
уровня учебного заведения, препо-
давателей, а также от того, сотрудни-
чает ли оно с иностранными бизнес-
школами. Минимальная цена курса 
МВА — 300 тыс. руб., но может дости-

гать и 5,5 млн руб. Ректор одной из 
самых дорогих бизнес-школ в Рос-
сии, Московской школы управле-
ния «Сколково», Марат Атнашев рас-
сказал 

”
Ъ“, что в 2015 году учебное 

заведение приняло на программу 
MBA 35 участников, в 2016-м — 50, а 
в прошлом учебном году — 80 чело-
век. Вырос и конкурс. Будущие сту-
денты МВА проходят финальные со-
беседования у партнеров-учредите-
лей. Сейчас конкурс при поступле-
нии на MBA — три с половиной-че-
тыре человека на место. В ноябре 
2018 года в «Сколково» совместно с 
бизнес-школой Гонконгского уни-

верситета науки и технологии запу-
скают программу двойного дипло-
ма EMBA for Eurasia. Ожидается, что 
около половины первой группы со-
ставят иностранные участники из 
Европы, Китая, Центральной Азии и 
Ближнего Востока. Наличие второго 
диплома для многих становится до-
полнительной мотивацией при вы-
боре школы.

Бизнес-образование — это не тео-
рия и даже не мастер-классы и отра-
ботка кейсов. В первую очередь это 
возможность расширить круг зна-
комств. «Мы знаем несколько де-
сятков успешных случаев, когда на-

ши студенты начинали бизнес вме-
сте, находили партнеров, инвесто-
ров среди выпускников бизнес-шко-
лы,— рассказала 

”
Ъ“ Анна Харнас, ди-

ректор департамента коммуникации 
и управления брендом бизнес-шко-
лы 

”
Сколково“.— В сообществе биз-

нес-школы 
”
Сколково“ сейчас боль-

ше 2 тыс. выпускников дипломных 
программ и насчитывается более 30 
клубов выпускников по темам биз-
неса, спорта и хобби». И школа, и са-
ми выпускники организуют различ-
ные мероприятия для сообщества: от 
образовательных программ, встреч 
с профессорами и менеджментом до 

ежегодных конвентов, где собирают-
ся выпускники всех программ.

Исследование качества учебного 
процесса и удовлетворенности вы-
пускников МВА российских бизнес-
школ обучением показало, что 50% 
выпускников бизнес-школ после об-
учения меняют свой должностной 
статус, а нередко и компанию. Карь-
ерным ростом в течение двух лет по-
сле выпуска довольны 83,2% участ-
ников опроса, 67,5% из них оцени-
вают продвижение по службе на «от-
лично» и «хорошо». А вот 16,8% вы-
пускников своей карьерой остались 
не удовлетворены.

Считается, что через два года по-
сле окончания бизнес-школы эф-
фект от полученных знаний дости-
гает максимума. В это время, как по-
казывают исследования, доход уве-
личивается — это отметили 84,4% 
опрошенных. Рост дохода состав-
ляет 31–92%. Результаты исследова-
ния говорят о том, что выпускники 
лидирующих бизнес-школ получа-
ют более высокий доход. То есть чем 
больше студент вложил в свое обра-
зование, тем он успешнее в финан-
совом плане.

Юлия Савина

Деловой подход
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ОПЫТ РАБОТЫ ГАЗПРОМБАНКА В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

БАНК ОБСЛУЖИВАЕТ:

ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ
УЧРЕЖДЕНИЙ РОССИИ

УЧРЕЖДЕНИЙ
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БАНК ВЫПУСТИЛ:
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— от первого лица —

— Наталья Владимировна, рас-
скажите, пожалуйста, какие про-
екты в области образования бы-
ли реализованы и реализуются 
сегодня Газпромбанком?
— Традиционно Газпромбанк вос-
принимается как банк, ориентиро-
ванный на газонефтяную отрасль, 
поэтому его появление в сфере об-
разования и науки является знако-
вым. Мы сейчас много работаем с 
образовательными учреждениями 
страны, развиваем различные про-
екты в данном направлении. Сегод-
ня наш банк обслуживает порядка 
2,5 тыс. организаций, связанных с 
образованием. Я считаю, это доста-
точно большой объем. Особенность 
нашей работы заключается в том, 
что мы не просто предлагаем образо-
вательным учреждениям стандарт-
ные банковские продукты, а фор-
мируем современную образователь-
ную, в том числе информационную, 
среду, создавая разнообразные сер-
висы для учеников, студентов, пре-
подавателей и администрации реги-
онов. Один из самых известных на-
ших проектов в данном направле-
нии — «Кампусная карта универси-
тета». Многие эксперты оценивают 
ее как один из лучших кампусных 
проектов в России. Он успешно ра-
ботает в более чем 150 учреждениях 
отечественного профессионального 
образования и служит не только уни-
версальным платежным инструмен-
том, но и может выполнять роль чи-
тательского билета в библиотеках, 
зачетной книжки, осуществлять си-
стему учета посещения занятий сту-
дентами и преподавателями и мно-
гое другое. Все зависит от запроса 
образовательного учреждения. Во-
обще этот продукт может интегри-
роваться с любыми электронными 
сервисами в образовательных учре-
ждениях и тем самым формировать 
в них уникальную информацион-
но-образовательную среду. Также он 
значительно упрощает работу пре-
подавателей, так как позволяет ав-
томатизировать значительную долю 
рутинных процессов. Мы собираем-
ся и дальше двигаться в данном на-
правлении, расширяя возможности 
этого продукта, чтобы карту можно 
было использовать не только в сфе-
ре образовательных услуг, но и со-
путствующих услуг, например для 
организации питания или проезда. 
Наша цель — чтобы кампусная кар-
та Газпромбанка могла полностью 
обеспечить жизнедеятельность ре-
бенка в школе или студента в вузе.
— На ваш взгляд, чем сфера обра-
зования и науки в России привле-
кательна для коммерческих бан-

ков? Что они могут предложить 
образовательным учреждениям, 
отрасли в целом? Есть ли у нее 
перспективы роста или для бан-
ков это скорее некая социальная 
нагрузка?
— Данная отрасль достаточно пер-
спективна и интересна в принципе 
для любого коммерческого банка, 
и для Газпромбанка в частности. На 
сегодняшний день она охватывает 
около 20% населения страны — это 
более 30 млн учащихся, в это число 
входят студенты вузов, школьники 
и воспитанники дошкольных обра-
зовательных учреждений. Все они 
являются нашими потенциальны-
ми клиентами. Кроме того, в отра-
сли сейчас работают почти 5 млн че-
ловек, поэтому сфера образования и 
науки представляет для коммерче-
ских учреждений ничуть не мень-
ший интерес, чем даже нефтегазовая 
отрасль. Наш банк, например, мно-
го лет участвует в финансировании 
деятельности Российского квантово-
го центра, где работают ученые с ми-
ровым именем, и я уверена: те нара-
ботки, которые будут сделаны в рам-
ках этого сотрудничества, безуслов-
но, будут очень полезны как для бан-
ка, так и для наших клиентов, и для 
страны в целом.
— Недавно Газпромбанк заклю-
чил соглашение с издательством 
«Просвещение». Расскажите под-
робнее об этом соглашении: в 
чем его суть, какие планы за ним 
стоят?
— В рамках этого проекта на основе 
ГЧП мы планируем построить в ре-
гионах России сеть современных но-

вых образовательных учреждений. 
Преимущественно это будут шко-
лы. При этом нам интересен именно 
комплексный подход, когда в рам-
ках одного региона создается сра-
зу несколько объектов, оснащен-
ных самым современным образо-
вательным оборудованием. Со сво-
ей стороны «Просвещение» готово 
взять на себя услуги по проектирова-
нию и дизайну школьных помеще-
ний. Такой опыт у издательства уже 
есть. Также они готовы заняться пе-
реподготовкой учителей и составле-
нием учебных программ, адаптиро-
ванных под индивидуальные нужды 
каждого ученика. Издательству ин-
тересен наш опыт работы в области 
ГЧП, в нашем банке работают специ-
алисты, имеющие опыт работы в си-
стеме образования, которые дейст-
вительно знают и понимают нужды 
этой сферы.
— Какие еще проекты, в том чи-
сле с использованием именно ме-
ханизмов ГЧП, планирует реали-
зовать банк в ближайшие годы? 
За последнее время Газпромбанк 

сообщал о целом ряде проектов 
строительства школ, детских са-
дов. Что-то еще будете строить?
— Газпромбанк, пожалуй, единст-
венный банк, который смог успешно 
реализовать проекты в области ГЧП 
в системе образования. Изначально 
идеологами развития данного на-
правления со стороны государствен-
ных структур выступали люди, кото-
рые сейчас стали сотрудниками на-
шего банка. Это дает нам определен-
ные конкурентные преимущества, 
которые позволяют занимать лиди-
рующие позиции в социальном сек-
торе. На сегодняшний день, реали-
зуя программы ГЧП, мы построили 
26 образовательных учреждений на 
общую сумму 6,3 млрд руб. в различ-
ных регионах страны: Томске, Яма-
ло-Ненецком АО, Санкт-Петербурге 
и т. д. Также мы хотели бы подклю-
читься к строительству инфраструк-
турных объектов. Например, мы дав-
но знаем о нехватке студенческих 
общежитий во многих вузах стра-
ны. Это является одним из сдержи-
вающих факторов развития интегра-

ции нашей высшей школы в между-
народное пространство, а также пре-
пятствием получения образования 
в России для большого количества 
иностранных студентов. Это же каса-
ется развития объектов спортивной 
инфраструктуры, да и вообще уни-
верситетской территории в целом.

Безусловно, такие масштабные 
проекты, как, например, кампус 
политехнического университета в 
Санкт-Петербурге, невозможно реа-
лизовать без применения ГЧП. Здесь 
могут использоваться разные фор-
мы партнерства: концессии, проект-
ное финансирование, инвестпро-
екты и т. д. То же самое относится к 
такому масштабному проекту, как 
«Цифровая школа». Практика пока-
зывает, что ни государство, ни биз-
нес в одиночку не в состоянии фи-
нансово справиться с цифровиза-
цией, а вот объединение усилий как 
раз позволит достичь поставленных 
целей, а именно оптимальной ин-
дивидуализации образовательного 
процесса и повышения качества об-
разования.
— Не могли бы вы оценить в це-
лом потребность страны в образо-
вательных учреждениях? Каковы 
вообще амбиции Газпромбанка в 
этой области?
— Еще в 2015 году, когда была при-
нята программа по созданию сов-
ременной образовательной среды 
«Школа 2025», потребность была 
оценена на уровне 6,5 млн мест. Если 
принять во внимание, что в среднем 
школьное здание рассчитано на 700 
человек, то получается, что до 2025 
года в России должно быть постро-
ено еще около 10 тыс. школ. Сейчас 
наша образовательная система пе-
регружена. Около четверти россий-
ских школ работают в двухсменном 
режиме. При этом в ближайшие го-
ды ожидается прирост количества 
школьников на уровне 2,5 млн чело-
век. Большинство зданий, в которых 
сейчас проводятся занятия, постро-
ены в 60–80-х годах прошлого века, 
они устарели технически и мораль-
но, многие из них требуют рекон-
струкции. Школа все больше и боль-
ше приходит к необходимости при-

менения других технологий образо-
вания: мы уходим от классно-уроч-
ной системы — это требует создания 
другой образовательной среды, в ко-
торой само школьное пространство 
воспитывает и развивает. Как вид-
но из приведенной статистики, по-
требность в появлении новых учеб-
ных заведений в нашей стране есть, 
и мы со своей стороны готовы при-
нять самое активное участие в созда-
нии данных объектов. Для этого мы 
планируем расширять схемы сотруд-
ничества и привлекать все большее 
число инвесторов.
— Есть ли, на ваш взгляд, необ-
ходимость в каких-то регулятор-
ных изменениях, которые бы по-
зволили бизнесу более эффектив-
но взаимодействовать с системой 
образования?
— У нас достаточно хорошо развито 
законодательство в области ГЧП, но 
ряд сдерживающих факторов есть. 
Опыт применения механизмов ГЧП 
в социальной сфере показывает, что 
законодательно необходимо расши-
рить компетенцию субъектов Рос-
сийской Федерации по их участию 
в муниципальных ГЧП-проектах в 
сфере образования и здравоохране-
ния. Помимо правовых есть пробле-
мы, так сказать, психологического 
характера. Не все бюджетные струк-
туры готовы к его применению, так 
как это отличается от привычного 
бюджетного финансирования или 
госконтрактов. На мой взгляд, очень 
важно, чтобы ГЧП на уровне меха-
низма было введено во все государ-
ственные программы и федераль-
ные проекты, чтобы его использова-
ние стало необходимым атрибутом. 
В ситуациях, когда задача глобаль-
на, а решить ее нужно быстро, ГЧП, 
пожалуй, единственный способ до-
биться результата максимально эф-
фективно.
— Ну и, наконец, последний во-
прос. Вы ранее занимали долж-
ность первого замминистра обра-
зования, в преддверии Дня учите-
ля хотите что-нибудь сказать пе-
дагогическому сообществу?
— Практически вся моя жизнь так 
или иначе связана со сферой образо-
вания. Как бывший заместитель ми-
нистра образования и науки РФ хо-
чу отметить, что мы прошли дейст-
вительно большой и сложный путь 
в укреплении и развитии системы 
образования в стране. Нашей стране 
есть чем гордиться. И это прежде все-
го заслуга учителей. На мой взгляд, 
современному педагогу сейчас рабо-
тать гораздо сложнее, чем 15–20 лет 
назад. Мир и общество сильно изме-
нились, за короткий период совер-
шилось несколько технических ре-
волюций. Сильно изменились и де-
ти. Современные школьники редко 
что принимают на веру — им доступ-
но безграничное количество источ-
ников информации, они активно 
пользуются достижениями интерне-
та и новым видом коммуникации, 
таким как социальные сети. Это, в 
свою очередь, требует от учителя се-
рьезных изменений, поиска новых 
педагогических подходов, переос-
мысления своей роли в школе. Но-
вое всегда непросто. С другой сто-
роны, сейчас наступило прекрасное 
время для профессиональной само-
реализации и педагогического твор-
чества. Поэтому накануне Дня учи-
теля хочу пожелать коллегам смело-
сти, профессиональной дерзости, 
ярких успехов и, конечно, талантли-
вых учеников.

Беседовала Кира Васильева

«Система образования — перспективная отрасль  
для любого коммерческого банка»
Государственно-частное партнерство (ГЧП) 
получает все большее распространение в 
России. С 2009 года количество заключенных 
контрактов увеличилось более чем в 40 раз. 
Одним из наиболее перспективных направле-
ний считается ГЧП в области образования. 
Крупный бизнес все чаще выступает участни-
ком подобных проектов, убедившись в эф-
фективности и быстрой окупаемости этой мо-
дели. О том, как развивает это направление 
один из крупнейших коммерческих банков 
страны, ”Ъ“ рассказала первый вице-прези-
дент Газпромбанка Наталья Третьяк.
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— MBA —

Спрос на англоязычные 
программы МВА/ЕМВА по-

следние 10–15 лет находится при-
мерно на одном уровне и составляет 
7–10% от спроса на программы на рус-
ском языке. Набор на эти программы 
в РАНХиГС — 130–160 человек в год.

Средний возраст слушателей — 
31–33 года, большинство из них ме-
неджеры среднего звена. На про-
граммы ЕМВА идут слушатели по-
старше — 40–42 года, в основном это 
руководители компаний и их заме-
стители. Программы МВА — это «по-
стопытные» программы, где акцент 
делается не на лекции, а на обмен 
практическим опытом. Поэтому на 
программах МВА число интерактив-
ных занятий (тренингов, форсайтов, 
кейс-стадиз, «мозговых штурмов», 
коучинг-сессий и т. п.) должно зани-
мать больше половины времени. По-
лучать степень могут слушатели, у 
которых опыт практической работы 
не менее двух лет (требование АМ-
ВА). В РАНХиГС ужесточили требо-
вания и на МВА набирают тех, у ко-
го практический опыт не менее че-
тырех-пяти лет.

Управленческий стаж поступа-
ющих на программы уровня ЕМ-
ВА обычно составляет не менее пя-
ти лет. В ИБДА РАНХиГС планка — 
семь лет. В программе ЕМВА мень-
ше акцент на инструментарий и пра-
ктику ведения бизнеса, а больше на 
личностное развитие руководителя, 
стратегию и лидерство.

Стоимость бизнес-образования в 
России очень разная, она зависит от 
уровня учебного заведения, препо-
давателей, а также от того, сотрудни-
чает ли оно с иностранными бизнес-
школами. Минимальная цена курса 
МВА — 300 тыс. руб., но может дости-

гать и 5,5 млн руб. Ректор одной из 
самых дорогих бизнес-школ в Рос-
сии, Московской школы управле-
ния «Сколково», Марат Атнашев рас-
сказал 

”
Ъ“, что в 2015 году учебное 

заведение приняло на программу 
MBA 35 участников, в 2016-м — 50, а 
в прошлом учебном году — 80 чело-
век. Вырос и конкурс. Будущие сту-
денты МВА проходят финальные со-
беседования у партнеров-учредите-
лей. Сейчас конкурс при поступле-
нии на MBA — три с половиной-че-
тыре человека на место. В ноябре 
2018 года в «Сколково» совместно с 
бизнес-школой Гонконгского уни-

верситета науки и технологии запу-
скают программу двойного дипло-
ма EMBA for Eurasia. Ожидается, что 
около половины первой группы со-
ставят иностранные участники из 
Европы, Китая, Центральной Азии и 
Ближнего Востока. Наличие второго 
диплома для многих становится до-
полнительной мотивацией при вы-
боре школы.

Бизнес-образование — это не тео-
рия и даже не мастер-классы и отра-
ботка кейсов. В первую очередь это 
возможность расширить круг зна-
комств. «Мы знаем несколько де-
сятков успешных случаев, когда на-

ши студенты начинали бизнес вме-
сте, находили партнеров, инвесто-
ров среди выпускников бизнес-шко-
лы,— рассказала 

”
Ъ“ Анна Харнас, ди-

ректор департамента коммуникации 
и управления брендом бизнес-шко-
лы 

”
Сколково“.— В сообществе биз-

нес-школы 
”
Сколково“ сейчас боль-

ше 2 тыс. выпускников дипломных 
программ и насчитывается более 30 
клубов выпускников по темам биз-
неса, спорта и хобби». И школа, и са-
ми выпускники организуют различ-
ные мероприятия для сообщества: от 
образовательных программ, встреч 
с профессорами и менеджментом до 

ежегодных конвентов, где собирают-
ся выпускники всех программ.

Исследование качества учебного 
процесса и удовлетворенности вы-
пускников МВА российских бизнес-
школ обучением показало, что 50% 
выпускников бизнес-школ после об-
учения меняют свой должностной 
статус, а нередко и компанию. Карь-
ерным ростом в течение двух лет по-
сле выпуска довольны 83,2% участ-
ников опроса, 67,5% из них оцени-
вают продвижение по службе на «от-
лично» и «хорошо». А вот 16,8% вы-
пускников своей карьерой остались 
не удовлетворены.

Считается, что через два года по-
сле окончания бизнес-школы эф-
фект от полученных знаний дости-
гает максимума. В это время, как по-
казывают исследования, доход уве-
личивается — это отметили 84,4% 
опрошенных. Рост дохода состав-
ляет 31–92%. Результаты исследова-
ния говорят о том, что выпускники 
лидирующих бизнес-школ получа-
ют более высокий доход. То есть чем 
больше студент вложил в свое обра-
зование, тем он успешнее в финан-
совом плане.

Юлия Савина

Деловой подход
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ОПЫТ РАБОТЫ ГАЗПРОМБАНКА В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ
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ПОСЛЕ ОКОНЧАНИЯ БИЗНЕС-ШКОЛЫ (%)
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Рост дохода выпускников Мва чеРез 2–4 года после окончания 
бизнес-школы (выпуск 2014–2016 годов) (%)

изМенение дохода выпускников Мва и еМва чеРез 2 года  
после окончания бизнес-школы (%)

«АЗОт» ПОлУЧил нАГрАды ЗА сОциАльнУю ПОлитиКУ
Филиал «Азот» АО «ОХК «УрАлХиМ» по итогам отраслевого 
конкурса Пермской краевой организации росхимпрофсоюза 
«на лучшую организацию отрасли по эффективности произ-
водства и уровню социально-трудовых показателей работы 
в 2018 году» получил дипломы II степени в двух номинаци-
ях: «За высокую социальную эффективность и развитие соци-
ального партнерства» и «За формирование здорового обра-
за жизни».

В рамках конкурса комиссия 
рассматривала более двадцати 
ключевых показателей работы фи-
лиала «Азот». В номинации «За вы-
сокую социальную эффективность 
и развитие социального партнер-
ства» это средняя заработная пла-
та, наличие коллективного догово-
ра, выполнение его условий, нали-
чие в коллективном договоре до-
полнительных социальных гаран-
тий работникам, участие сотруд-
ников в управлении организацией 
и другие. В номинации «За форми-

рование здорового образа жизни» 
рассматривались следующие клю-
чевые показатели: мероприятия 
по поддержке здорового образа 
жизни сотрудников, профилакти-
ческие мероприятия, способству-
ющие ведению ЗОЖ работниками, 
динамика уровня заболеваемости 
и прочее. Так, например, средняя 
зарплата на одного работника фи-
лиала «Азот» в 2018 году состави-
ла 59 338 руб. На предприятии вы-
полняются все 123 пункта коллек-
тивного договора, в рамках форми-

рования ЗОЖ проводится вакцина-
ция, работает кабинет медицин-
ской профилактики, приобретают-
ся путевки для санаторно-курорт-
ного лечения работников, ежегод-
но организуется комплексная спар-
такиада филиала «Азот» и многое 
другое. Ежегодно отмечается сни-
жение уровня заболеваемости ра-
ботников. В 2018 году этот показа-
тель уменьшился практически на 
25% по сравнению с 2014 годом.

В отраслевом конкурсе Перм-
ской краевой организации профсо-
юза «На лучшую организацию от-
расли по эффективности производ-
ства и уровню социально-трудовых 
показателей работы в 2018 году» 
приняли участие еще четыре круп-
ных промышленных предприятия: 
ПАО «Уралкалий», ПАО «Мета-
фракс», АО «ВНИИ Галургии» и фи-
лиал «ПМУ» АО «ОХК «УРАЛХИМ» 
в городе Перми.

Андрей семенюк, директор 
филиала «Азот» АО «ОХК «УрАл-
ХиМ»:

– Награда отраслевого кон-
курса Росхимпрофсоюза – прежде 
всего показатель высокой оценки 
социальной политики, которая 
существует в филиале «Азот». 

Для крупного промышленного 
предприятия важно, чтобы лю-
ди, которые трудятся на произ-
водстве, чувствовали поддержку, 
имели возможность заботиться 
о своем здоровье и получать за 
свой труд достойную заработ-
ную плату.
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